

Precios de suscripción
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 29 de Agosto de 1889.

N.º 2.447

TODO ES EMPEZAR

Se da un caso verdaderamente nuevo, que á título de tal, aunque no sea por otras razones, merece alguna mención honorífica.

Trátase de un cardenal español citado á acto de conciliación por un ciudadano, como preliminar para entablar la querrela correspondiente.

No es necesario advertir al momento que aquel ciudadano será un impío que no creará en Budha, ni en Mahoma, ni en ninguna religion positiva. Téngasele desde luego por un librepensador.

Asistió, en efecto, en representación de los librepensadores de Valencia á las fiestas de Giordano Bruno en Roma, y aludió á él Su Eminencia el cardenal Monescillo, ó se creyó aludido por Su Eminencia, en el mensaje que el insigne purpurado envió al Pontífice protestando contra la apoteosis de aquel fraile hereje.

Todo el interés se halla aquí en la calidad de las personas, y en la distancia que las separa.

Las querellas de injuria son frecuentes. No es tampoco caso extraordinario que se crea uno injuriado, no existiendo injuria contra él. Pero llevar á los tribunales un lego á un cardenal, querellándose criminalmente contra él, y llevarle un librepensador que solo por serlo debería ser colocado en la última capa social, eso marca el advenimiento de una cosa nueva, de un estado nuevo, de un cambio, que no es posible graduar, en el concepto de la antigua España, respetuosa, obediente, sumisa, postrada á los pies del báculo y de la mitra.

No diremos que el misticismo y la costumbre no hayan introducido en las encíclicas y pastorales cierta violencia de lenguaje, poco propio ya de nuestro tiempo, dando á la religion amable, dulce, consoladora del Crucificado, aspectos terroríficos, espantosos, pesimistas, que pueden conducir al idiotismo ó á la desesperación.

En las encíclicas, en las pastorales, en los sermones, no faltan los calificativos, los apóstrofes á los adversarios de la Iglesia. «¡Impios! ¡Malditos! ¡Condenados al infierno! ¡Hijos de Belial!» son los epítetos consagrados del repertorio.

Esto ha pasado como cosa corriente y respetada. Lo que entre legos no hubiera sido tolerado, parecía natural, lícito, de derecho en la boca y en la pluma de los príncipes y ministros de la Iglesia. Tal vez porque se los consideraba como padres ó pastores del rebaño espiritual, y al padre lícito le es increpar al hijo con una palabra mal sonante, y al pastor disparar alguna piedra contra la oveja descarriada.

Pero sin duda debía concluir eso, puesto que se ve á un seglar acometiendo ante los tribunales á un cardenal, por haberle calificado más ó menos duramente.

Hemos dicho antes que este caso era nuevo en España, y la verdad es que no lo conocemos en ningún otro país. A veces no dejamos de tener el mérito de la originalidad.

Por ocurrir en Valencia, en la risueña ciudad de las flores el caso puede presentarse á una relación de ideas bastante significativa.

Valencia ha sido una de las poblaciones citadas como predestinada á tener la honra de dar albergue al Pontífice si las circunstancias le obligan á abandonar el Vaticano. Ahora es posible que se mire

en dar la preferencia á la ciudad del Túrria.

La fiesta de Giordano Bruno en Roma ofendió no poco á la Santa Sede, que la calificó de nuevo agravio que debía inclinarse á abandonar la Ciudad Eterna. ¿Cómo podría decidirse á buscar en un día de tempestad refugio en Valencia, donde hay librepensadores que no solo van á Roma á la apoteosis de un fraile hereje, sino que luego se querellan criminalmente contra un respetable cardenal?

Cierto es que estas cosas parecen proeres al principio por la falta de costumbre, y por la preocupación social que ha establecido grandes distancias entre hombres nacidos de la primera pareja humana.

Entre un cardenal respetabilísimo y un librepensador, tal vez vulgar la preocupación social establece una diferencia enorme. No concebirá como ha podido realizarse el caso de Valencia. Sin embargo, la recta razón dice que entre su cardenal que injuria y un librepensador que se defiende, la diferencia está á favor del segundo sobre el primero.

La costumbre rectificará la preocupación.

PLUMAZOS DE UN VIAJERO

I
LLEGADA Á LONDRES

El Paso de Calais separa Inglaterra del continente europeo mucho más de lo que pudiera hacer creer el escaso tiempo que se tarda en atravesarle. Quien ha recorrido los principales pueblos de Europa, es decir, Francia, Italia, Alemania, Austria, Suiza, Holanda... y por ellos ha conocido, en sus diferentes aspectos, las ciudades y costumbres del viejo mundo, no está ya libre de experimentar sorpresas y hacer notables estudios si, atravesando unas cuantas millas de agua, pone su pié en estas islas británicas.

Yo no recuerdo de población alguna que mayor estupor produzca, ni engañe más al viajero recién llegado que este Londres; de ordinario se entra en las ciudades, ó con una prudente reserva, ó bajo la influencia de una primera impresión que después resulta confirmada; aquí se siente desde luego un aturdimiento y un desagrado tan fuertes, que obligan á preguntarse mientras reconocen los equipajes en la estación, ¿pero es esta la gran ciudad?

Si las aguas del Estrecho están movidas y le toca al viajero la desgracia de marearse—lo que sucede con demasiada frecuencia—tiene el ánimo la preparación necesaria para entrar cumplidamente en Londres: que se acometa el paso por Calais, por Boulogne ó por Dieppe, dará uno con su cuerpo en el tren, pálido y exánime, y volará inconsciente por estos campos británicos, con la vertiginosa rapidez de los ferrocarriles ingleses sin darse cuenta de las comarcas que cruza, hasta que pasadas un par de horas, algo anómalo, extraordinario, le sacude de aquel letargo y hace mirar á través de los cristales.

Un cielo gris y un ambiente húmedo y sucio pesaban á mi llegada sobre una campiña obscura, cuyo verdor quebrantaban extraños grupos de unas casas grises, con techos de pizarra, uniformes, alineadas en correctísima formación describiendo unos trazados geométricos sorprendentes, como si fueran poblaciones

de cartón hechas para albergar sombríos trabajadores. Pero, ¿qué es esto? se pregunta cualquiera, ¿alguna melancólica aldea holandesa? ¿Alguna población minera? ¿Estaremos acaso cerca de Londres? Y en tanto uno se frota los ojos, para mejor percibir la realidad, el tren vuela y van apareciendo, variedades de aquel mismo campo, sembrado de nuevas monótonas y geométricas barriadas, y atravesado por abundantes trenes que corren sin parar, viéndose en algunos puntos tres y más en direcciones encontradas, como si bailasen algún fantástico cotillón.

Todo aparece tan raro que de nuevo se frota los ojos el viajero, enderézase más en su asiento, llama á capítulo de fiel observación y discurso sus facultades mentales, y entonces comienzan nuevas impresiones, porque el tren hasta aquí de silenciosa marcha, corre ya con grande y desigual estrépito que se escucha de de todos lados; aquellas barriadas tan monótonas parecen cobrar vida y emprender locas carreras, transformándose en mil severas y chocantes edificaciones; la luz aparece y desaparece como si jugara con ella algún espíritu burlon; hay un atropello y desorden de sensaciones encontradas como si los sentidos se hubieran descompuesto y ocurriese algo grave dentro del cráneo, obligando á preguntarse: Pero ¿qué es esto? ¿Atravesamos alguna vastísima comarca fabril de Inglaterra ó sufro alguna pesadilla? Se recuerda la llegada á populosas ciudades como Berlín, París, Viena, Roma, Amsterdam... y nada se parece á esto, y bajo semejante impresión el tren vuela sin descanso, silba con furia, cruza á través de masas y masas de barrios incomprendibles, originales, unas veces se le ve que huye por cima de tejados, otras que se abisma en las oscuras entrañas de la tierra, hasta que se precipita por un viaducto colosal, debajo del cual, entre la bruma oscura se divisa la corriente de un anchísimo río, de tonos siniestros, que surcan numerosas barcas, pasado el cual se oye el característico tableteo de la entrada en una estación; el tren se detiene y numerosas voces gritan:—¡Charing-Cross!

¡Charing-Cross! repiten maquinalmente nuestros labios en tanto se echa pie á tierra, y mirando en derredor, al ver aquellas largas naves de bajo techo y las apretadas filas de coches y cocheros que parecen dispuestos para asistir á un entierro, al sentir la humedad del ambiente, trastornada la cabeza todavía con tan fuertes impresiones y el cuerpo maltrecho con las infinitas angustias del mareo, eleva uno los ojos á los cielos, y al distinguir á través de ennegrecidos cristales y un robusto esqueleto de hierro los últimos resplandores de un día que muere, se siente una profunda tristeza y exclama el más insensible, llevándose las manos á la frente: ¡Santo Dios, y que desagradable es Londres!

A. PULIDO.
(El Liberal.)

EL MARQUES DE CAMPO

Nuestro corresponsal telegráfico nos anunció, aunque con la acostumbrada brevedad, la muerte de este conocido capitalista y afamado patriota, ocurrida en Madrid y en su palacio de Recoletos el lunes 19 del actual, á las dos de la tarde.

La noticia de su fallecimiento sorprendió á todos, pues no se tenía noticia de

que le aquejase enfermedad que fuese de cuidado, aun cuando la edad avanzada que había alcanzado el marqués es siempre un aviso de la naturaleza ante el cual nadie puede dejarse sorprender en su última hora por la muerte repentina.

Setenta y cinco años contaba de edad el finado, habiendo visto la luz del día en la ciudad de Valencia, donde cursó sus estudios y pasó su primera juventud bajo las auras de aquel cielo siempre puro y diáfano, y el entrañable amor y solícitos cuidados de su familia.

Dispuesto su ánimo y preparada su inteligencia para apreciar por sí mismo los adelantos de la moderna civilización, el joven D. José Campo marchó al extranjero y pudo observar los grandes progresos que presentábanse á su vista en las primeras poblaciones de Europa.

Estudió con provecho el espíritu mercantil y los adelantos que le ofrecía Inglaterra, la cultura de los alemanes y la riqueza de Francia cuando acababa de sacudir por un acaso de la fortuna el azote de las guerras napoleónicas.

De todos aquellos ejemplos de prosperidad de cultura y de movimiento, tomó Campo lo que juzgó más útil para su patria, á la cual regresó cuando aun no estaba totalmente apagado el fuego de la guerra civil.

Elevado antes de llegar á la mayor edad á la presidencia del ayuntamiento de Valencia, dió allí pruebas de su genio emprendedor comenzando por acometer importantes mejoras y radicales reformas que dieron nuevo aspecto á la ciudad y la colocaron en breve tiempo al nivel de las poblaciones más adelantadas.

Las aguas potables de que Valencia carecía, el alumbrado por gas, el adoquinado de las calles, las obras del puerto que él inició y la red de carreteras con que dotó á la provincia, estableciendo fáciles comunicaciones entre los pueblos y la capital, fueron mejoras muy importantísimas que se le agradecerán siempre, y principio de las grandes empresas que iba á acometer.

No tardó en enriquecer á su ciudad nativa con la línea férrea de Valencia al Grao, la cual extendió á Játiva y Almansa hasta enlazar con la de Alicante á Madrid.

Sin dejar por esto sus negocios financieros que le dieron el crédito y la importancia de la primera casa bancaria de la capital y cuyo nombre voló en alas de la fama por todos los círculos mercantiles y bursátiles de España y del extranjero, D. José Campo, siempre activo, laborioso y emprendedor, acometió las obras de una nueva vía férrea de Valencia á Tarragona, á la que siguió después la de Játiva á Alcoy, todavía no terminada, pero de gran necesidad para el comercio y fabricación de aquella importante é industrial ciudad.

Antes de acometer esta última obra se trasladó á Madrid, instalándose en el hermoso palacio donde ha residido largos años hasta su muerte.

La banca de la corte y el mundo financiero saludaron con respeto y admiración al banquero valenciano que acababa de instalarse en Madrid como campo más vasto para sus grandes empresas.

Tenía ya un nombre arraigado como hombre de negocios en toda Europa, cuando se convirtió en naviero, quedándose el servicio trasatlántico de la península á Filipinas, á la Argelia y América, cuyas extensas costas recorren aun sus magníficos buques á vapor.

La grandiosa Haza del marqués de Campo causó asombro y admiración, no

solo en España, sino en todos los pueblos marítimos que visitaban sus buques, donde era saludado con respeto y entusiasmo el nombre del opulento naviero que hizo ondear al viento la bandera española en las apartadas regiones de ambos hemisferios.

En la época de la restauración de la dinastía española le fué concedido por el joven monarca D. Alfonso XII, el título nobiliario de marqués.

Era senador del reino y ostentaba en su pecho grandes cruces, debidas á su laboriosidad y á la esplendidez de sus rasgos, de los que fué uno de los más dignos de aplauso la expedición á Panamá.

Barcelona le debe también la donación del hermoso chalet que levantó en la Exposición.

Valencia, de la que ha sido constante y generoso protector, le ha honrado últimamente erigiéndole una estatua en bronce frente al asilo de su fundación.

Sus restos descansarán en el panteón de familia que posee en el cementerio general de aquella ciudad, al lado derecho de la capilla, donde descansan también los de su malograda hija y la marquesa su primera mujer.

Al bajar á la tumba el marqués de Campo, Valencia pierde un patricio insignificante, cuyo nombre y cuyas obras pasarán á la inmortalidad; España uno de sus hijos más activos y emprendedores, y sus amigos y numerosos dependientes de su casa un padre cariñoso y un espléndido protector.

Dios haya acogido en su seno el alma del ilustre marqués.

DECRETOS DE GUERRA

Hay noticias contradictorias acerca de si fué puesta ayer á la firma de la reina regente en San Sebastian la combinación de altos puestos militares en los diversos centros del ministerio del ramo; pero con el testimonio de algunos apreciables colegas, damos el resumen de los que aparecen ya como firmados.

Nombrando jefe del gabinete militar al brigadier Sr. Castellanos; para la primera dirección del personal al general Bermúdez Reina; jefes de las secciones de la misma á los brigadieres señores Moreno y Martitegui; para la segunda dirección al general Sr. Martí; jefes de secciones á los brigadieres Sres. Linares y Gutierrez Herranz; para la tercera dirección al general Sr. Lopez Pinto, y jefes de las secciones á los brigadieres Sres. Serra y Mendicuti; para la cuarta dirección al general Sr. Serriá, y jefes de las secciones á los Sres. Barranco Alcantara y Huet; para la quinta dirección al teniente general Sr. Sanchis, y jefes de las secciones el teniente Sr. Domínguez y al inspector médico Sr. Andrés; inspectores de infantería, caballería, artillería, é ingenieros, carabineros, Guardia civil y defensas, respectivamente, á los generales Daban, Gamir, Burgos, Sanz, O'Ryan y Calleja, sus inspectores los Sres. Arderius, Salvado, Muñoz, Vargas, Martitegui, Otero, Cifuentes y Castro.

El general Colombo cesa en la presidencia de la primera sección de la junta consultiva de Guerra, el general Gollin en la segunda, y el señor Polavieja en la tercera; en las presidencias de las juntas especiales de caballería y Estado mayor, cesan también los Sres. Castro, Carvajal y Novoa así como los vocales de las mismas Sres. Carrasco, Labea y Cánovas.

Han sido también nombrados segundo cabo de la capitana general de Valencia D. Gonzalo Chacon, y consejero del Supremo, general D. José Almirante.

Correo de hoy

Las escuadras de Italia y de Alemania

Desde un puerto de Italia dan la voz de alarma á un periódico de París, acer-

ca de la inmediata concentración de los buques de guerra alemanes é italianos en el Mediterráneo.

Al regresar de Porstmuth se ha deslocado la escuadra alemana. Los acorazados más antiguos quedan armados en los puertos del Báltico. Cuatro de los más nuevos y de los mejores se han escogido para que se dirijan dentro de poco al Mediterráneo.

Sabiase que el emperador Guillermo debía ir á Atenas con ocasión de las bodas de su hermana en octubre, y que deseaba entrar en el puerto del Pireo al frente de una imponente fuerza naval. Pero es permitido creer también que esta división alemana tiene además otra misión, y es la de emprender maniobras combinadas con la flota italiana.

Luego, la composición de la escuadra italiana de evoluciones acaba de ser completamente modificada. Generalmente la formaban no más que cuatro acorazados y unos cuantos cruceros: pues desde el 1.º de setiembre contará con seis acorazados de escuadra de los últimos modelos: el «Duilio», el «Dandolo», el «Italia», el «Lepanto», el «Morosini», el «Lauria»; cuatro cruceros blindados, tipo «Bausan»; siete avisos de escuadra, de una velocidad que no baja de 18 nudos, y finalmente, veinte y cuatro torpederos de alta mar.

Las defensas móviles de las costas tirrenas están ya en pié de guerra.

En la Magdalena y en el estrecho de Messina se ha dado la última mano al artillado. El rey Humberto, en su reciente inspección se declaró satisfecho del estado de estos dos puntos, bases de las operaciones de la armada.

Lo más grave, según parecer de las personas del oficio, es que en la Spezia acaban de anclarse los torpedos de fondo que en caso de guerra cerrarán los canales del dique: se hace en tiempo de guerra, porque es muy difícil conservar estancados los recipientes de estas minas submarinas, razón por la cual no se anclan hasta el último instante.

Por una coincidencia que hace notar el corresponsal que dá esas noticias, las grandes barcazas de hierro, mejor dicho, las baterías flotantes que deben servir de cureñas á los cañones Krup de 110 toneladas, han terminado sus ensayos y están ya en posición á los dos extremos del dique; uno hácia Santa María y otro hácia Lerici.

«Los Debates» garantiza la respetabilidad del corresponsal, y hace notar que mientras los italianos prestan á Francia intenciones agresivas, ellos acumulan las defensas y las fuerzas militares. Francia no puede ser sospechosa, al decir de «Los Debates», porque no tiene ni siquiera una fuerza naval con que contrabalancear el poderío de sus enemigos.

La escuadra de evoluciones anda dispersa. Una división ha sido mandada á Levante; pero aun suponiendo que vuelva para completar la escuadra, no comprenderá el total más que nueve acorazados dispuestos á entrar en línea. En Tolon hay siete más de reserva, pero antes de diez días no podrían estar en situación de intervenir en un conflicto marítimo.

De modo, que frente á 10 acorazados italianos, de ellos tres cruceros blindados; frente á 4 acorazados alemanes y 4 buques blindados que Austria tiene dispuestos en los puertos del Adriático, Francia no puede presentar en estos momentos más que seis buques, que forman las dos primeras divisiones de la escuadra del Mediterráneo.

Estas alarmas de «Los Debates» no son, sin embargo, tan graves como parecen, porque la eventualidad á que se refiere, dará tiempo antes de realizarse á que se pongan en defensa los franceses; como jamás han descuidado de hacerlo, en el Mediterráneo, por lo menos.

CARTA DE MADRID

26 de Agosto.

De la cuestión municipal dejó de hablarse. Quedó, como era de suponer den-

tro del Ayuntamiento el señor Romero Paz y entró de teniente alcalde el señor Laa.

Ya puede vivir tranquilo el vecindario de Madrid, que la administración se pondrá en orden y la moral se restablecerá. Pues ¡no faltaba más!

El asunto de los militares no se arregla. Los generales agraciados con el nombramiento de inspectores no aceptan, por lo mismo que el ministro de la Guerra desearía lo contrario.

Goyeneche no dimitte ahora que á Chinchilla le presentaba ocasión de brindar á Lopez Dominguez con un bocado de gusto. A estos generales no se sabe como entenderles. Lo mismo se disgustan cuando se les mima que cuando se les olvida. Es verdad que el resultado siempre es el mismo, que sus disgustos tienen sin cuidado al Gobierno.

El Liberal, ocupándose hoy del proceso de Benomar, hace un sinnúmero de preguntas que seguramente quedarán sin respuesta por la prensa conservadora.

Pero entre ellas hace una muy curiosa: ¿por qué, dice habiendo cometido el ex-embajador de Berlin hace seis años la falta esa que trató de excusar el señor Cánovas en el Congreso, se ha aguardado hasta ahora para procesarle?

Mejor sería que hubiese aguardado el diario aludido unos cuantos meses y habría podido hacer esta otra: ¿Porqué ya que se ha aguardado seis años nada menos para procesar al conde de Benomar, una vez procesado no se le castiga? Porque este proceso será de los que morirán cuando Cánovas vuelva al poder.

Los socialistas madrileños que quieren imitar en parte á los parisienses se reunieron anoche para discutir un programa tan pomposo como el de estos.

Pero en Madrid no tienen estas cosas gran importancia. El Liceo Rius estaba casi desierto, y lo poco que se dijo no merece ni por su forma ni por su fondo reproducirse.

Aun cuando poco todos los días se habla todavía de la conferencia Sagasta-Casola. Y esto no obstante, ni se sabe con seguridad cuando se celebrará ni que va á tener esta por objeto.

Si se pregunta á los amigos del último que es lo que piensa el ex-ministro de la Guerra:—«contestan»: Ahora no piensa; descansa y deja que piensen por él los periódicos y los políticos.

De aquí resulta que mientras unos le creen próximo á hacer las paces con Sagasta y otros lo ven más cerca de Martos y Romero, que de Sagasta, no falta tampoco quien le suponga en tratos con elementos poco afectos á la legalidad.

El general Cassola entre tanto descansa, como dicen sus amigos.

En el Salon de Conferencias continúa la desanimación.—R.

Telegramas

Madrid 27, 4'45 t.

La recaudación del impuesto sobre los alcoholes en las Aduanas en el mes y medio del actual ejercicio económico asciende á 1.754,011 pesetas.

Los generales Burgos y Daban han desistido de renunciar las inspecciones generales del ramo de Cuenca; solo la mantiene el general Gamir.

Madrid 27, 6-15 n.

Los ministeriales creen exagerado un telegrama que publica «El Imparcial» y que se refiere al disgusto de los generales Martínez Campos y Concha por la desorganización que dicen han introducido en el ejército las reformas del general Chinchilla. Añade que el general Jovellar está íntimamente unido á aquellos, elogia dichas reformas, pues entiende que la organización del ministerio de la Guerra en nada afecta al ejército.

Dícese que á los generales Martínez Campos y Concha solo les ha disgustado

la última promoción de coroneles, pues desearían que se amortizasen las plazas de jefes y oficiales.

El anuncio del Sr. Sagasta de que las actuales Cortes vivirán hasta Abril de 1891 se ha discutido mucho. Los conservadores lo califican de provocación.

Se han cruzado apuestas, sosteniendo los conservadores que el Sr. Cánovas obtendrá pronto el decreto de disolución del actual Parlamento.

Madrid 27, 7-30 n.

Insístese en afirmar que en Noviembre próximo será relevado el ex-diputado catalán, D. Alberto de Quintana, del cargo de intendente general de la isla de Cuba. Entonces se nombrará también al gobernador del Banco de la Habana.

El Gobernador recibe malas noticias acerca de la administración de Cuba.

San Sebastian 27, 5-15 t.

Ha salido el ministro de la Guerra, general Chinchilla, en dirección á Madrid.

Créese dictará el relevo del general Goyeneche, quien persiste en no dimitir su cargo.

También ha salido el Sr. Alonso Martínez en dirección á París.

Paris 27, 6-45 t.

El Figaro dice que el 10 de Setiembre próximo celebrarán aquí una reunión política el Sr. Cánovas y los prohombres del partido conservador.

La familia real rusa ha marchado para Copenhague.

Buda-Pesth.—Ha llegado ayer el shah de Persia, procedente de París.

Londres.—Es inevitable una gravísima crisis á consecuencia de la huelga de los cargadores. Más de doscientos buques están imposibilitados de verificar la descarga. Los consignatarios se han quejado al Gobierno de las pérdidas que sufren á consecuencia de este estado de cosas.

Los huelguistas insisten en sus pretensiones y los administradores de los Docks se niegan á acceder á ellas. Es probable que se nombren árbitros para que acuerden una avenencia.

Roma.—Ha regresado aquí el rey Humberto.

Dice el periódico «La Opinión» que el Banco Tiberino ha suspendido sus pagos.

Londres.—La Cámara aprueba en segunda lectura los proyectos de hacienda.

Las maniobras navales efectuadas por la escuadra inglesa da buen resultado, aun cuando ocurren muchos accidentes en las evoluciones de los torpederos.

Paris 27, 7 t.

Belgrado.—Continúa la agitación en Servia. Durante estos últimos días han sido trasportados á Sofía 81 cajas de municiones.

Nueva-York.—Reina tranquilidad en Puerto Príncipe. El general Legítimo se ha refugiado en Santiago de Cuba.

Londres.—Los huelguistas ascienden á ciento ochenta mil.

Paris 27, 8-20 m.

La actividad comercial de Londres no ha disminuido de una manera sensible á consecuencia de las últimas huelgas; pero se considera inminente una crisis, pues hay 200 buques que conducen carbon mineral, los cuales esperan que se descargue dicho cargamento. Por ahora no se ha turbado el orden; los administradores de los docks han manifestado que les es imposible hacer nuevas concesiones y algunos de los huelguistas parecen dispuestos á aceptar un arbitraje.

Buda-Pesth.—El Shah de Persia ha llegado á esta ciudad.

Londres.—Los obreros empleados en el transporte de carbon de piedra de todos los depósitos de dicho combustible pertenecientes al ferrocarril del Norte de Londres, se han declarado en huelga.

Continúan las negociaciones para el arreglo de las dificultades surgidas entre los huelguistas y propietarios de los docks.

Praga.—Ha sido disuelta la Asociación de estudiantes titulada «Leseveren».

Créese que esta medida ha sido motivada por la actitud de los delegados de dicha Asociación en el Congreso de estu-

dianes celebrado en París.

Nueva York.—A consecuencia de un incendio ocurrido en uno de los puertos de la costa de California han quedado destruidos un almacén de mercancías, un buque americano, tres barcos ingleses y 40 vagones cargados de trigo. Las pérdidas se calculan en 600.000 dollars.

Berlin.—Los círculos diplomáticos están preocupados por el viaje del czar á Copenhague. El czar el 28 estará en Potsdam, hospedándose en el palacio de mármol. El canciller no asistirá á la entrevista. La visita del czar tendrá más bien un carácter privado que público y político.

Los periódicos oficiosos creen, sin embargo, que la entrevista de los dos soberanos tendrá carácter político y que en ella se tratarán algunos puntos para aclarar la situación.

Si el czar no quiere convencerse de los intereses comunes entre Alemania y Rusia, aquella seguirá su política sin preocuparse de lo que el soberano ruso pueda pensar y Europa pueda decir.

Es seguro que el czar no contraerá ningún compromiso y que conservará á su libertad de acción para dirigir su influencia á la nación que cuenta con sus simpatías.

Está sobre el tapete la sustitución, no solamente del ministro de Hacienda, sino de M. de Bismarck. El emperador hace mucho tiempo que se preocupa de esta última cuestión, pero no ha elegido todavía el sucesor del gran canciller.

Roma.—Ha producido gran efecto entre los italianos el haber aplaudido los militares franceses en Movana (Alpes), la marcha real italiana.

Maguncia.—Esta población está vivamente impresionada por el arresto de un fabricante de coches que servía al depósito de artillería de esta ciudad.

Parece que se trata de grandes irregularidades cometidas bajo la protección de las autoridades militares. Algunos oficiales de dicha arma han sido presos.

Constantinopla.—Cuéntase en los círculos políticos de esta ciudad que un consejero del sultan tuvo una conferencia con éste y Abdul-Amir. Durante la conversación el sábio consejero hizo notar á los dos personajes turcos los beneficios que había obtenido Turquía bajo la influencia francesa ó la alemana. Jamás, decía el consejero del sultan, Constantinopla ha sido tan potente como cuando Abdul Medjid seguía francamente la política francesa. El tratado de París, por el cual Francia hizo reconocer solemnemente la independencia del imperio otomano, rehusando toda compensación por la guerra de Crimea; en las cuestiones de Bosnia y Herzegovina, en el bombardeo de Alejandría, en el golpe de estado de Filipopolis y en la cuestión búlgara, Francia ha demostrado siempre su desinterés, mientras que Alemania, ha puesto todos sus esfuerzos para colocar en el ejército turco oficiales alemanes, tener abogados y legisladores en Turquía y establecer depósitos de fusiles de nuevo sistema para que los cambiase el ejército otomano.

Dícese que el sultan no interrumpió esta conversación y quedó pensativo después de haberle escuchado.

Londres.—Los obreros de los Docks celebraron ayer una manifestación realmente imponente. A las once de la mañana, más de 60.000 con músicas y banderas, tocando la «Marsellesa», se dirigieron á Hyde-Park donde se pronunciaron discursos en medio de una concurrencia extraordinaria.

Tomáronse resoluciones para continuar la huelga, sin haberse promovido ningún desorden.

El «Standard» presenta la cuestión cretense bajo un punto de vista peor de lo que dicen los telegramas. Este periódico publica un telegrama de Atenas, en el que se da cuenta de los horrores cometidos por los musulmanes que desentieran los cadáveres cristianos y se entregan á toda suerte de pillajes.

Berlin.—El municipio de esta ciudad acordó celebrar el aniversario de la Batalla de Sedan como en los años precedentes.

El día 2 de setiembre se iluminará el palacio del Ayuntamiento.

Londres.—Si hay que creer un telegrama del corresponsal en Roma del diario el «Daily Chronicle» la salida del Papa está decidida. Solamente falta arreglar los detalles. Una comisión cardenalicia está encargada de fijar las disposiciones relativas á este acontecimiento, y proponer que el Soberano Pontífice vaya en coche á Civita-Vechia y se embarque para España.

Un pequeño número de cardenales seguirán al Papa, quien concederá poderes extraordinarios á los jefes de las congregaciones que quedan en Roma.

Como curiosidad telegráfica esta noticia.

El «Mornig Post» comenta los artículos publicados por los periódicos franceses respecto de la visita del emperador de Alemania, y declara que Inglaterra no resolverá nada que pueda ser perjudicial á la dignidad y seguridad de la nación francesa. Añade el colega inglés, refiriéndose á la Triple Alianza, que Inglaterra no tocará nunca el segundo violín en el concierto de las naciones europeas.

Entre el emperador y lord Salisbury no se han tratado otras cuestiones que las referentes á intereses comunes, sin quererse mezclar Inglaterra en las querrelas de las potencias europeas, y menos aun en lo que pueda ser perjudicial á Francia.

Strasburgo.—El resultado de la visita imperial á las provincias anexionadas principia á clarearse. Crecen cada día más las simpatías hacia Francia, por la dureza de las autoridades alemanas. Dícese que el príncipe de Hohenzollern presentará la dimisión y será reemplazado por el general Waldersée.

Hé aquí un párrafo de la circular oficial concerniente á la recepción hecha al emperador: «El 22 de agosto tendrán lugar las maniobras, y por la noche, una ovación popular organizada por las autoridades con el permiso del emperador.»

MAHON

Segun previene la Ley de 2 de Mayo del corriente año, el día 1.º del próximo mes de Setiembre quedaran expuestas al público, en las Casas Consistoriales á efectos de reclamación, las listas electorales para Ayuntamientos.

Rogamos á todos nuestros correligionarios que tengan derecho electoral, vean si estan incluidos en las mismas, para entablar en caso contrario la oportuna reclamación para lo cual les será suficiente dejar su nombre apellidos y domicilio en esta redacción.

Algunos tablajeros vendian hoy la carne de vaca á 0'60 pesetas los 400 gramos; los demás á 0'55 pesetas. Parece que en una de las proximas sesiones del Ayuntamiento se propondrá por algunos señores conejales que se establezca una mesa de despacho por cuenta de la Corporacion.

Por los agentes de la Alcaldia se han visitado esta mañana algunas espendurias de leche, no habiendo encontrado alteracion alguna en dicho caldo.

Por la Alcaldia se ha amonestado á varios grandullones de la calle de Isabel II por haber molestado á una vecina de dicha calle y proferido palabras obscenas en la via publica. Tambien se ha amonestado á un maestro albañil por no tener los andamiajes del todo conformes á las prescripciones Municipales.

Nuestro querido amigo D. Geronimo Talavull Quintana, acompañado de su simpática esposa, ha regresado en el va-

por correo de hoy despues de haber visitado la Exposicion Universal de París.

Bienvenidos sean.
Sabemos que el director de la compañía de zarzuela que actualmente trabaja en el teatro de verano de Ciudadela don Manuel Hermosilla, ha hecho proposiciones á algunos casinos de esta ciudad para actuar en ellos durante la proxima temporada de invierno.

Acompañado de su apreciable familia ha llegado hoy á esta ciudad nuestro querido amigo D. Joaquín Rita León, con objeto de pasar una temporada al lado de sus padres y hermanos.

Bien venido sea el Sr. Rita, á quien deseamos un pronto y total restablecimiento en la enfermedad que por espacio de algun tiempo le ha venido aquejando.

Ayer llegó procedente de Ciudadela con cargamento de habones, el pailebot español «Paloma», y hoy ha llegado la polara goleta «Anita», de esta matricula con cargamento tambien de habones, y la barca Italiana «Susanna» con carga de madera, todo para el consumo de esta poblacion.

Programa de las piezas que ha de ejecutar esta noche de 9 á 11 en el paseo de la Esplanada la música de Mindanao.

- 1.º Paso-doble «Meyerbeer».
- 2.º Mazurka «Sofia», (J. Rodriguez)
- 3.º Fantasia «Moraima», (G. Espinosa).
- 4.º Fantasia «Un viage por mar», (L. Rodriguez).
- 5.º Gran Potpurri de Aires Españoles».

Relacion de los pasajeros llegados hoy á las once de la mañana á bordo del vapor «Puerto Mahon.»

DE BARCELONA

D. P. B. Valls, Juan Lucena, Benito Martí, Juan Nicolás, Francisco Tuduri, Juan Soler, Spiridion Reventós, José Codina, Narciso Homs, Ignacio Seniche, Nicolás Ticoulat, Antonio Camps, Rafael Gardona y esposa, Joaquin Rita y esposa, Geronimo Talavull y esposa, Maria Sintes, Gustava Saturnina é hija, Carolina Rubio, Maria Santiago, Maria Vilanova, Francisca Cabrero, Antonia Corchs, Maria Vanrell hermana é hija, Juan Sans, Juan Bonet, Francisca Muñoz.

DE ALICUDIA

D. Agustin Esposito, Juan Barceló, Bernardo Ferrer, Juan Ferrer, Jaime Quecs, Juana Dalmau, Apolonia Serra, Guillermo Mateo, y un individuo de tropa.—Total 41.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 598 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

27 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'300
4 por 100 amortizable . . . 90'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 106'450

BOLSA DE BARCELONA

28 de Agosto 4'50 t.

4 por 100 interior. 75'100
4 por 100 exterior. 76'600
4 por 100 amortizable 90'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 106'370
Banco Hispano Colonial . . . 64'100
Acciones ferrocarril Francia . 62'700
Id. Norte 86'850
Id. Orense 18'500
Id. Almansa 00'000
Obligaciones Francia 64'350
Id. Norte 78'500
Id. Orense 57'500
Id. Almansa 73'120
Compañía Trasatlántica 86'000
Empeños del Casino Mercantil Interior. 24 rs. paga alcista

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De Barcelona vapor «Puerto Mahon», capitán D. Miguel Tuduri, con 22 tripulantes, 38 pasajeros, efectos y la corres-

pondencia.
D: Ciudadela pail. «Paloma» pat. Miguel Jamet, con 5 trips, y habas.
De Palma polara goleta «Anita» cap. D. Bernardo Seguí con 7 trips, y habones.

Observaciones atmosféricas de por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo
		Termómetro Seco	Humedad decido		
9 m.	766'4	23'8	21'8	E.	Brisa
3 t.	766'4	26'2	22'8	S. E.	Id.
					Desp'do Id.
		Temperatura máxima 27'2			
		Temperatura mínima 18'9			
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas 293 kiloms			
		Humedad relativa á las 9 de la mañana 84			

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 28 5-30 t.

La Corte regresará á Madrid á principios del próximo mes de Octubre.

Ha regresado el ministro de la Guerra general Chinchilla.

Se ha firmado el reglamento para la celebracion de la Exposicion de Bellas Artes.

Han ocurrido grandes inundaciones en Méjico y fuertes terremotos en California los cuales han causado destrozos de gran consideracion.

En el meeting celebrado en París por los boulangéristas se ha promovido un escándalo mayúsculo habiéndose efectuado muchas prisiones.

Madrid 28 10 n.

El Consejo de Ministros anunciado, que debia celebrarse hoy, se ha aplazado para mañana.

La reina ha firmado varios decretos referentes al ministerio de Marina.

De la colision habida entre los mineros de Linares han resultado un muerto y dos heridos.

Con motivo de la cuestion de consumos ha estallado un nuevo motin en Zafra; faltan detalles.

Los amigos de D. Cristino Martos, aseguran ser completamente falsos los rumores que estos dias se han dado como ciertos en varios círculos políticos respecto á que dicho hombre público pretende ingresar de nuevo en el partido republicano.

Madrid 29 10 m.

La Gaceta publica varios Reales decretos referentes á los departamentos de Guerra y Fomento; publica además una circular sobre la formacion de listas electorales.

Se ha restablecido por completo el orden en Zafra alterado con motivo de la cuestion de consumos habiéndose efectuado algunas prisiones.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

D. Pascasio Nogales Isturiz, abogado,
Juez municipal de la Ciudad de Mahon.
Por el presente, se cita y llama á Pablo Beltran y Melis, soltero, jornalero, natural de Inca en la isla de Mallorca y Manuel Garcia y Roselló, de treinta y dos años, soltero, barrendero, natural de Palma tambien en dicha isla de Mallorca; vecinos que fueron de esta ciudad y en el dia ausentes en ignorado paradero, á fin de que el día doce de Setiembre próximo á las diez de la mañana, comparezcan en la audiencia de este Juzgado, sita en la calle de Alonso III número ocho, á formar parte como presuntos culpables, del juicio de faltas pendiente en este mismo Juzgado contra los mismos, y otros sobre juegos prohibidos, que debe continuarse el citado dia y hora, advertidos que si no comparecieren les parará el perjuicio que hubiere lugar en derecho.
Mahon veinte y cuatro de julio de mil ochocientos ochenta y nueve.—Pascasio Nogales Isturiz.—P. S. M. Alejandro Gavaso, Srio.

Banco de Mahon

Este Banco descuenta desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Octubre de los valores del Estado y locales, á los cambios siguientes:
4 por 100 Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba á 1 y medio por 100 beneficio.
4 por 100 Interior y Amortizable y valores locales á 1 y medio por ciento descuento.
Mahon 24 Agosto de 1889. El Vice.—Gerente, Bar tolomé Escudero.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razón Gracia, 33.

Está para alquilar el almacén de la casa calle de Santa Teresa.

Está para alquilar la casa n.º 15 de la calle Isabel II con muebles ó sin ellos.

PÉRDIDAS

En la noche del sábado, desde las calles de Hannover Buen Aire Iglesia y Rosario á la de S. Roque, se perdió un alfiler de señora, forma redonda, con piedras granate y zafiros.

La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico recibirá una gratificación.

El domingo se perdió un reloj de plata desde la calle de S. Juan al baile de S. era del Deuma, iba pendiente de su cadena, con un duro, los dijes que formaban una brújula y un pescado.

Se gratificará su devolución calle de la Infanta número 130.

Se extravió el día 15 del corriente desde Mahon, por la carretera, hasta Alayor un pase del reemplazo de 1882 con el nombre de Pedro Riera Pons.

A la persona que se sirva presentarlo en esta imprenta se le dará á mas de las gracias una gratificación.

Para Mahon

Salará de Barcelona el pailebot «MARIA», patron M. Buenaventura, y admite carga á flete y pasajeros. Lo despachan los Sres. Molas y Viñal, Plaza Pala-cio 16.

Traslado

El acreditado establecimiento de D. Antonio Sintés, calle de Deyá, 4, se ha trasladado á la misma calle n.º 3, frente donde habitada.

ALGARROBAS Se venden en el almacén número 35 de la Rampa de la Abundancia á ptas. 5'25 los 40 kilos.

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

Aprendizas

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.

Fées de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

TRIAY (Rafael)

LICENCIADO EN FARMACIA EN ITALIA
PROFESOR DE IDIOMAS Y TITULADO DE FRANCÉS É ITALIANO

Desde 1.º del próximo mes de setiembre dará lecciones en esta de ambos idiomas.

Su larga práctica de varios colegios de Francia é Italia, le acreditan lo suficiente para asegurar un feliz éxito á los jóvenes de ambos sexos que deseen aprender tanto el italiano como el francés.

Para informes dirigirse á la imprenta de EL LIBERAL ó bien calle Deyá, 36.

EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2.-MAHON

En dicho establecimiento se encontrará

Miel de Menorca

clase superior, fina y blanca, procedente de uno de los mas acreditados apiarios de la isla, en elegantes botes de todas cabidas á precios económicos.

CHOCOLATES

de las célebres fábricas LA COLONIAL y MATIAS LOPEZ de todas clases y precios.

CROMOS

recortados, procedencia directa de Alemania, preciosas colecciones á precios baratísimos, tambien se venden por hojas sueltas.

Y multitud de artículos coloniales, vinos, licores, galletitas, postres, etc., etc.

EL ARCA DE NOÉ

Gran novedad en cromos

PROPIOS PARA COLECCIONES

Se acaban de recibir en la confiteria

La Palma

á precios baratísimos.

Tambien se encontrarán toda clase de galletitas de la gran fábrica Hijos Palay al mismo precio de fábrica.

Igualmente los renombrados chocolates y cafés de las acreditadas fábricas Compañía Colonial y Matias Lopez de Madrid, S. Amatller y de los Hijos de Juncosa de Barcelona, todos con notables descuentos tomados al por mayor.



MARCA DEPOSITADA

LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 dias nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas. js

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Importante

El despacho considerable y cada dia mayor que se hace del tan indispensable medicamento tónico-reconstituyente

SOLUCION HERNANDINA,

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un rebaje cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunales, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrara en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Drogueria del Sr. Valls de Mahon. Recházese la que no salga de dichos establecimientos.

Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la

POCION FEBRIFUGA

y se quitan radicalmente.

Es la única medicina positiva.

Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho dias de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas.

De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca Pelletier la más pura, legítima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

FARMACIA DE HERNANDEZ

ALAYOR